

El Salvador, Lunes 29 de diciembre de 2025

DIARIO Q LATINO

135 AÑOS INFORMÁNDOTE



www.diariocolatino.com



facebook.com/diariocolatino-derl



@DiarioColatino

MDCT protesta por más de 22 mil despidos durante 2025

Información Pág. 3



NACIONALES

Antiguo Cuscatlán recibe a los Santos Niños Inocentes

Información Pág. 2

EL 28 DE DICIEMBRE ES EL DÍA DE LOS INOCENTES. LA IGLESIA CATÓLICA LO RECUERDA COMO UNA FECHA DE DOLOR Y REPRESIÓN CUANDO HERODES ORDENA EL ASESINATO DE NIÑOS CON EL AFÁN DE ASESINAR AL NIÑO JESÚS. HOY LA FECHA SIRVE TAMBIÉN PARA DENUNCIAR LA POBREZA, MARGINACIÓN E INDIFERENCIA HACIA LOS POBRES, LA VIOLACIONES A NIÑOS Y NIÑAS, Y LA POLÍTICAS EN FAVOR DE LOS MÁS NECESITADOS.

FOTO IvÁN ESCOBAR.

Antiguo Cuscatlán recibe a los Santos Niños Inocentes



Por: Iván Escobar
Colaborador

Con la procesión de los Santos Niños Inocentes celebrada el sábado, en Antiguo Cuscatlán, en la víspera del Día de los Santos Inocentes, que se conmemora cada 28 de diciembre, los católicos

recuerda la triste fecha relatada por la Biblia, y pidieron por las almas de aquellas pequeñas víctimas del odio.

Las familias salvadoreñas llegan con las imágenes de los niños Dios, provenientes de diferentes partes del país, con alegría y devoción en una celebración católica y cultural que

data de muchos años, un recuerdo de generaciones.

Los coloridos trajes, ocupaciones y decoraciones en cada uno de las carrozas o canastas de niños que se presentan ante el templo, portadores de los múltiples agradecimientos de las familias por favores recibidos, le dan el color propio de la época, que ingresan al templo acompañados de Santa Juana, luego de recorrer las calles de esta localidad,

La llegada de los niños es símbolo de la fe católica en esta época de Navidad y fin de año, donde se recuerda el nacimiento del niño Jesús, pero también la masacre cometida por el Rey Herodes, con la intención de acabar con la vida del hijo de Dios.

El 28 de diciembre es el día de los inocentes, fecha de do-

lor y represión que la iglesia considera no debe continuar, sin embargo señalan sus pastores que la pobreza, marginación e indiferencia hacia los pobres, la violaciones a niños y niñas, y carencia de políticas en favor de los más necesitados se vuelven nuevas formas de violaciones a sus derechos como en tiempos pasados.

Este 28 la iglesia celebra la solemne eucaristía, en la cual se recuerda la fecha y se pide por la justicia y paz de las familias. También la cultura popular en algunas partes o países ve un día ideal para hacer bromas, en nombre de los inocentes.



Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Este domingo 28 de diciembre la comunidad de la Cripta de desarrolló la última misa del año 2025, en la homilía se recordó que se debe ser mejor persona para el próximo año para estar en el camino del Señor. El padre Jhony Flores presidió la eucaristía de este domingo en la Cripta de Catedral Metropolitana de San Salvador. En la homilía instó a estar unidos en familia y con El Señor, ya que él es el único que dará la vida eterna.

Sobre la finalización del año, la comunidad romeriana señaló que todo el dolor que se ha sentido y expresado durante el año llenará a la conversión y estar en la guía del Señor. La cripta señaló que la Fe

Comunidad de la Cripta señala que año nuevo se trata de conversión



en Cristo va a llevar a ser mejores personas en el año nuevo, ya que con el pasar del tiempo se debe ser mejor con el prójimo y con el señor, esto se lo-

grará a través de la oración y la cercanía con el padre. En ese sentido la comunidad instó a que los feligreses abran el año con más amor y perdo-

nando a todos aquellos que se han manchado las manos ya que así lo quiere el señor. El evangelio se trató sobre la vida humana de Jesús en el seno familiar junto a María y José que lo prepararon para que pudiera cumplir su misión. En ese sentido, presentaron un recuadro de la Sagrada Familia simbolizando que, como la familia terrenal de Jesús, da ejemplo de obediencia a Dios, de valor para enfrentar los riesgos y de saber dirigir su vida en pobreza con respeto, dignidad y amor. La comunidad recordó que Monseñor Romero cuestionó la ambición y crueldad con la que Herodes queriendo matar a Jesús, mata a los Santos Niños

Inocentes. Por ello, presentaron a las luces simbolizando el martirio de los niños inocentes a quienes el cruel Herodes mandó a quitar la vida, conservando así la del niño Jesús para que Él pudiera cumplir con su proyecto de salvación para la humanidad. Pablo exhorta a ser humildes, pacientes, agradecidos, a soportar y perdonar mutuamente para que reine la paz y el amor de Cristo en los corazones. Presentaron la Frase "Vida en Paz y amor" simbolizando que al practicar valores cristianos en la convivencia familiar y social se tendrá una vida pacífica y en armonía.

MDCT protesta por más de 22 mil despidos durante 2025

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Con cacerolas y cucharas en manos, el Movimiento para la Defensa de la Clase Trabajadora (MDCT) llevó a cabo un acto de protesta en rechazo por los más de 22 mil empleados despedidos del sector público durante el año 2025, entre ellos, dos mil personas que fueron cesados de sus puestos en el hospital Rosales, quienes recibieron sus cartas de suspensión de plaza el pasado 23 de diciembre.

Según los organizadores del cacerolazo por otra Navidad, pese a que durante todo este año han sido despedidos 22,368 empleados de las diferentes instituciones públicas, a la actividad de protesta pacífica solo llegó una decena de los afectados a mostrar su rechazo por esta medida del gobierno.

“De nada sirve cacerolazos si la gente no denuncia, a la mayoría los invadió el miedo y el conformismo, las luces de colores invaden nuestros dolores, hasta que la última familia y ser humano llegue a ser víctima del régimen, hasta que toquemos fondo, sólo entonces reaccionará el pueblo”, recalcaron. Silvia Navarrete, secretaria general del Sindicato de Trabajadores de Salud (SITRASALUD), dijo que a esta actividad de protesta se unieron diferentes expresiones del movimiento social y popular que han sido víctimas de las violaciones a los derechos humanos y laborales, para denunciar el gobierno nefasto de Nayib Bukele.

Señaló que en este momento el gobierno está desmantelando todo el sistema nacional salud, el primer hospital que ha sido víctima de este proyecto es el hospital Rosales, el más grande y de referencia en el país, donde se atendía a pacientes en las diferentes especialidades.

“Esta es una pérdida para



El Movimiento para la Defensa de la Clase Trabajadora (MDCT) llevó a cabo un acto de protesta denominado “Cacerolazo por otra negra Navidad”, en rechazo por los miles de despedidos del sector público. Foto Diario Co Latino/cortesía.

el pueblo porque si bien es cierto se están violentando los derechos de la clase trabajadora, también se le está negando el derecho a la salud a la población salvadoreña, a dónde irán las personas de escasos recursos que tenían sus consultas con los diferentes especialistas en el Hospital Rosales, el Hospital Rosales ya no existe estamos de luto”, sostuvo.

Entre tanto, Vicente Cuchilla, catedrático de la Universidad de El Salvador (UES), explicó que el movimiento popular y sindical fueron convocados al monumento de la Constitución, la cual es violentada cada día por este régimen represivo de Nayib Bukele.

El catedrático externó que repudian el despido injustificado de trabajadores de diferentes sectores públicos. Es el segundo año que el gobierno “ilegítimos” de Bukele hace este tipo de acciones en contra de la clase trabajadora.

“Estos días de Navidad son para compartir entre familia, sin embargo, este presidente y sus

allegados lo dedican a hacer sufrir a la clase trabajadora y sus familias, el mes de diciembre este gobierno lo dedica a hacer sufrir, este es una navidad negra, triste y amarga, mientras ellos se llenan los bolsillos”, manifestó.

Cuchilla hizo un llamado a los despedidos a superar el miedo y denunciar las graves violaciones a derechos laborales y sociales, el pueblo no puede estar feliz con despidos arbitrarios en Salud y Educación, no puede ser que centenares sean despedidos bajo la excusa de ser malos trabajadores”, externó. El Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP) enfatizó que el 2025 cierra con una ola de despidos en el sector salud sin precedentes en la historia nacional, más de 2,000 personas empleadas de diferentes especialidades fueron despedidas del Hospital Rosales y de otras instituciones públicas de salud.

“El sector salud es uno de los más golpeados por el régimen, este año fueron cerradas 50 unidades de salud familiar, aumentó la escasez de medicinas y dis-

social, con este golpe de fin de año los servicios de salud empeorarán”, recalcó el BRP.

Al mismo tiempo que despidió a médicos, enfermeras y otro personal de salud, el gobierno impulsa un proceso de privatización de la salud que afectará aún más a la mayoría de la población y hará más ricos a los dueños de clínicas y laboratorios privados. A criterio del BRP, el 2026 apunta a ser un año peor que el 2025, pues habrá recortes presupuestarios en muchas áreas de la salud y en otros ministerios, es decir, continuarán los despidos y el deterioro de los servicios sociales.

Indicó que para detener esta medicina amarga prometida por Bukele, es fundamental la organización del pueblo y el aumento en la lucha popular, solo el pueblo organizado puede garantizar la defensa de los derechos laborales, el acceso a la salud y a los demás servicios públicos.

minuyó en -3.3% el rubro de atención a la salud y asistencia



DESPIDOS ILEGALES Y SUPRESIONES EN SALUD 2025

MIN SAL	3,500.00
FOSALUD	1,100.00
FOSALUD	700.00
ISSS	407.00
ISSS	115.00
ISSS	150.00
HOSP ROSALES	1,800.00
TOTAL	7,772.00

San Francisco Angulo resiste imposición de relleno sanitario y denuncia nuevo atentado contra la vida comunitaria



Lideresa de la comunidad San Francisco Angulo, informa a los habitantes de la comunidad.

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

San Vicente. La comunidad San Francisco Angulo, en el distrito de Tecolula, departamento de San Vicente, se mantiene en resistencia ante el intento de imposición de un relleno sanitario que, según denuncian sus habitantes y organizaciones sociales, amenaza con destruir ecosistemas, contaminar fuentes de agua y profundizar un patrón histórico de despojo y violencia contra las comunidades rurales.

La madrugada del 23 de diciembre, maquinaria pesada ingresó al territorio comunitario sin consulta previa ni información pública, generando alarma entre la población. Ante esta situación, hombres, mujeres, niñas y niños se organizaron de inmediato y permanecieron durante toda la noche defendiendo su territorio de forma pacífica, impi-

diendo el avance de los trabajos. Tras horas de tensión, la mañana del 24 de diciembre se acordó realizar una reunión de diálogo entre la comunidad y representantes de la empresa responsable del proyecto.

Sin embargo, el encuentro previsto para el viernes 26 de diciembre no se llevó a cabo. De acuerdo con líderes comunitarios, los personeros de la empresa se retiraron antes del inicio de la reunión, lo que fue interpretado como una falta de voluntad para dialogar y un nuevo acto de

irrespeto hacia la población afectada.

Organizaciones de derechos humanos, entre ellas el Colectivo de Derechos Humanos Herbert Anaya, respaldaron la resistencia comunitaria y reconocieron la valentía de la población al defender su derecho a la vida, al agua y al territorio. El colectivo advirtió que el proyecto implicaría la destrucción de bosques, la contaminación de ríos, manantiales y tierras fértils, además de la exposición de la comunidad a desechos tóxicos y gases nocivos para la salud.

La denuncia adquiere una dimensión histórica profunda. San Francisco Angulo fue escenario de graves masacres durante el conflicto armado salvadoreño, donde cientos de personas fueron asesinadas y cuyos crímenes continúan en la impunidad. Para la comunidad, la presencia de maquinaria, fuerzas de seguridad y amenazas de captura reabre heridas del pasado y genera un clima de miedo, angustia y estrés colectivo.

Las organizaciones también condenaron la ausencia de instituciones estatales como el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Fiscalía General de la República, señalando que ambas tienen la obligación constitucional de prevenir daños ambientales y proteger los derechos humanos de la población.

Asimismo, denunciaron la instrumentalización de entidades gubernamentales para intimidar la protesta social, particularmente contra las mujeres que han participado junto a sus hijos.

Especial preocupación generaron las visitas de funcionarios



Líder de la Comunidad San Francisco Angulo también informa a la comunidad.

de la Comisión Nacional de la Primera Infancia (CONAPINA) a hogares de madres manifestantes. Según las denuncias, en lugar de evaluar el impacto psicológico y emocional que la introducción de la maquinaria está generando en niñas y niños, estas acciones han sido percibidas como un mecanismo de presión y amedrentamiento.

Pese a la tensión, la comunidad reconoció la actuación de algunos agentes de la Policía Nacional Civil que, en apego a su mandato constitucional, contribuyeron a evitar hechos de violencia y facilitaron el intento de

establecer un espacio de diálogo. Finalmente, la comunidad de San Francisco Angulo exigió el retiro inmediato de la maquinaria y demandó un pronunciamiento de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos sobre las violaciones cometidas y las responsabilidades estatales por acción u omisión. También hicieron un llamado a la solidaridad nacional e internacional para acompañar la defensa de la vida, el territorio y las futuras generaciones frente a lo que califican como un "proyecto de muerte".

La madrugada del 23 de diciembre, maquinaria pesada ingresó al territorio comunitario sin consulta previa ni información pública, generando alarma entre la población. Ante esta situación, hombres, mujeres, niñas y niños se organizaron de inmediato y permanecieron durante toda la noche defendiendo su territorio de forma pacífica, impidiendo el avance de los trabajos

